# APORTACIONES AL ESTUDIO DEL NOTARIADO ARAGONÉS EN EL SIGLO XIV

Cristina Monterde Albiac

Es en el siglo XIV cuando se desarrolla en Aragón la institución y derecho notarial y, concretamente bajo el reinado de Jaime II, aumentan las noticias sobre el notariado zaragozano. El estamento notarial aragonés estuvo integrado en el siglo XIV por notarios reales, de las ciudades, eclesiásticos y señoriales.

Los notarios de creación real, según la jurisdicción recibida, podían tener competencia, con carácter general, en todo el territorio de la Corona de Aragón o, bien, su capacidad de actuación podía quedar restringida a uno de los reinos; bastantes de estos notarios debieron obtener la aprobación municipal, necesaria para su acceso al ejercicio en una ciudad o villa.

La delimitación material de la competencia respectiva de los notarios generales creados por autoridad real y de los locales, como escribe Bono, «hubo de surgir, ante el silencio de las defectivas fuentes legales respecto a las atribuciones de unos y otros, como solución de conflictos de competencia, a través de provisiones u ordinaciones reales, siempre de aplicación local»<sup>1</sup>.

En el año 1300 las Cortes celebradas en Zaragoza bajo la presidencia de Jaime II acordaron el fuero *De notariis*, por el cual se dispuso que en las ciudades, villas y aldeas del reino de Aragón fuera puesto un número

Cfr. BONO, José, Historia del Derecho Notarial Español. I, Madrid 1979 y II. Madrid, 1982, II p. 300.

fijo de notarios, *numerus clausus* o *numerus certus*, a fin de que éstos pudieran vivir de su oficio. Los nombrados debían ser hombres legales e inteligentes, examinados con arreglo al Fuero por hombres de letras<sup>2</sup>.

La capital de Zaragoza gozó de una serie de sucesivos privilegios reales y ordinaciones, que establecieron la regulación de importantes cuestiones notariales.

En 1302 el mismo Jaime II reguló la competencia de los notarios generales que actuaban en Zaragoza, disponiendo que no se entrometiesen a testificar actos sino en las causas o contratos incoados fuera de la ciudad y sus términos<sup>3</sup>.

Más adelante, en 1317, las ordinaciones notariales elaboradas por la ciudad fijaron en cuarenta el número de notarios de Zaragoza<sup>4</sup>.

Tres años más tarde, a 23 de octubre de 1320, estando el monarca en Zaragoza, confirma las nuevas ordinaciones notariales confeccionadas por la ciudad en dicho año, donde se vuelve a fijar en cuarenta el número de notarios<sup>5</sup>.

Pero la documentación posterior indica que tales disposiciones no debieron de ser observadas y como escribe Ricardo del Arco « Por este tiempo se suscitó litigio, largo y al parecer ruidoso, entre los notarios de número de Zaragoza creados por el Concejo y los generales creados por autoridad real en la misma ciudad, respecto de sus atribuciones respectivas»<sup>6</sup>. En tal sentido es muy elocuente un texto inédito, conservado en el Archivo de la Corona de Aragón, cuyo soporte, un bifolio en papel, quizá formaba parte de un cuaderno más amplio, carece de data y debió de ser redactado entre 1322 y 1325, en el cual los jurados de Zaragoza se dirigen a Jaime II rogándole se cumpla su mandato sobre limitación del

- 2.- Cfr. CASTILLO Y DE ESPITAL, Jayme Agustin del: Summario del origen y principio y de los priuilegios. estatutos y ordinaciones del collegio de los notarios del numero de quarenta, vulgarmente dichos de caxa, de la ciudat de Çaragoça, Caragoça, 1548 Reimpresión facsímil y Prólogo de Angel San Vicente Pino, Zaragoza, 1995; f.f. 2'-3; GIL CALVETE, J, Origen y estado del Colegio de los Notarios del número de Zaragoza,..., Zaragoza, reimp. 1794, pp. 9-10; ARCO, Ricardo del, «La institución del notario en Aragón», en Anuario de Derecho Aragonés, I, (1944), p. 170
  - BANDRÉS SÁNCHEZ CRUZAT, Rosa María,» La organización notarial aragonesa a través de los Fueros,» en X Congreso de Historia de la Corona de Aragòn, Zaragoza, 1976. Zaragoza, [s.a.], p. 54. BONO, *Historia...*,I, pp. 275-276, FALCÓN PÉREZ, Mª Isabel, «La regulación del Notariado oscense en el siglo XIV», en Studium. Revista de Humanidades. Facultad de Humanidades y Ciencias sociales de Teruel. Universidad de Zaragoza. 3 (1997), p. 136.
- 3.- Cfr. Documento núm. 1 ; cita CASTILLO Y DE ESPITAL Sumario ..., f. III , GIL CALVETE, Origen... p. 10,
- Cfr., CASTILLO Y DE ESPITAL, Summario... f. III; GIL CALVETE, Origen..., pp. 10-11; BONO, Historia..., I, p. 283.
- 5.- Cfr. CASTILLO Y DE ESPITAL, Summario... ff. III v. y IX v. GIL CALVETE, Origen..., p. 12; ARCO, «La institución...,» pp. 184-185 y BONO, Historia..., I, p. 283.
- 6.- Cfr. ARCO, «La institución... «, p. 185.

número de notarios de dicha ciudad, manifestando al monarca que cuarenta es número suficiente y que hay más de cuarenta notarios generales que, en contra del mandamiento real, ejercen en dicha ciudad, los cuales habían suplicado al justicia de Aragón que entendiera en dicho asunto. Se transcriben documentos de Jaime II de 1302, 1321 y 1322, y nómina de los notarios generales que ejercen en Zaragoza contra las provisiones del monarca<sup>7</sup>.

Por el documento de 1321, Jaime II, ante la queja de los jurados de Zaragoza, reitera su privilegio de 1302, regulando la competencia de los notarios generales a favor de la de los de número. Los primeros no podrán entrometerse a recibir o confeccionar «asiduamente o casi» escrituras públicas y sólo podrán intervenir en causas o contratos iniciados fuera de la ciudad, advirtiéndoles que, si no cumplen tal provisión, serán suspendidos un año en su oficio y, en caso de que quebrantaran dicha suspensión, perderían el oficio para siempre<sup>8</sup>.

Un año después, en 1322, desde Lérida, Jaime II, ante la queja de los notarios de número de Zaragoza, y preguntado acerca del significado de las palabras assidue vel quasi de su anterior documento, expuso que las utilizó para declarar que los notarios generales que no habitasen ni tuvieran sus domicilios en dicha ciudad no podrían usar del arte de la notaría en la ciudad de Zaragoza y sus términos y que los notarios avecindados en dicha ciudad y que no fueran de número, sólo podrían actuar en las causas o contratos comenzados fuera de la ciudad<sup>9</sup>.

De los cuarenta y cinco notarios generales que actuaban en Zaragoza por esta época, al menos cuatro de ellos habían sido designados por el rey para desempeñar su actividad en todos los territorios de la Corona de Aragón, «domini regis Aragonie auctoritate per totam terram et dominationem ipsius», tal que Sancho López de Olmeda, en 1302<sup>10</sup>, 1306<sup>11</sup>, 1313<sup>12</sup>, 1317<sup>13</sup>, 1319<sup>14</sup> y 1320<sup>15</sup>, Miguel Pérez de Morillo en 1308<sup>16</sup> y en

- 7.- Cfr. Documento núm. 4. Tal vez está relacionado con un proceso sustanciado en la curia real sobre competencias respectivas de los notarios de número de Zaragoza y los generales. Cfr. B. ACA., Cancillería. Procesos en cuarto, 1325 Az.
- 8.- Cfr. Documento núm. 2.
- Cfr. Documento núm. 3. CASTILLO Y DE ESPITAL, Sumario...,ff. 4-4v. y GIL CALVETE, Origen..., p. 13
- Cfr. CANELLAS LOPEZ, Angel, Monumenta diplomatica aragonensia. Los cartularios de San Salvador de Zaragoza, T. IV, Zaragoza, 1989, p. 1.100.
- 11.- Cfr. CANELLAS, Los cartularios, IV, p. 1.102.
- 12.- Cfr. CANELLAS, Los cartularios.., IV, pp. 1.110, 1.111 y 1.112.
- 13.- Cfr. CANELLAS Los cartularios..., IV, p. 1.121.
- 14.- Cfr. CANELLAS, Los cartularios..., IV, p. 1.125.
- 15.- Cfr. CANELLAS, Los cartularios..., IV, p. 1.126.
- Cfr. CANELLAS LOPEZ, Angel, Diplomatario medieval de la Casa de Ganaderos de Zaragoza, Zaragoza, 1988, p. 102.

1332<sup>17</sup>, Pedro Gurrea en 1316<sup>18</sup>, posiblemente en 1322<sup>19</sup> y en 1332<sup>20</sup> y Francisco de Prohome en 1326<sup>21</sup>, 1333<sup>22</sup> y 1344<sup>23</sup> y otros cuatro están documentados como notarios reales con capacidad de actuación en todo el reino de Aragón « por auctoridat del senyor rey .... por todo el regno de Aragon», eran éstos Jaime Garcez en 1317<sup>24</sup>, 1320<sup>25</sup>, 1322<sup>26</sup>, y 1323<sup>27</sup>, Pedro Sánchez de Corral, en 1318<sup>28</sup>, Juan de Tena en 1328<sup>29</sup> y Martin Ximenez de Uncastillo en 1330<sup>30</sup>.

Otros dos notarios generales de esta época parece ser que pasaron de notarios del reino a notarios generales, tal que Pedro Pérez Sarnés, el 28 de abril de 1376<sup>31</sup> y Miguel Pérez Morillo, que está documentado en 1326 como notario del reino de Aragón<sup>32</sup> y en 1332 nuevamente como notario general<sup>33</sup>.

Gil de Peralta, tras ser notario público de Zaragoza en 1296 y 1311, está documentado como «notario publico por actoridat del senyor rey por todo el regno de Aragon» en 1341<sup>34</sup>.

Algunos de estos notarios generales fueron a su vez notarios de la curia eclesiástica de Zaragoza, así Sancho López de Olmeda, que, en 1306<sup>35</sup> fue notario de la curia por autoridad del arzobispo y del cabildo catedralicio de Zaragoza, con competencia en toda la provincia eclesiástica cesaraugustana; en 1313, 1317, 1319 y 1320 está documentado como notario público con jurisdicción general en todas las tierras del rey y del cabildo de la sede zaragozana<sup>36</sup>.

- 17.- Cfr. CANELLAS, Los cartularios.., IV, p. 1.209.
- 18.- Cfr. CONTEL BAREA, Concepción, El Cister zaragozano en los siglos XIII y XIV: abadía de Nuestra Señora de Rueda de Ebro. I Texto, II Documentos, Zaragoza, 1977, II, pp. 148 y 150.
- 19.- En dicho año aparece citado como «notarium publicum auctoritate regia» cfr. CANELLAS, Los Cartularios..., IV, p. 1.128.
- 20.- Cfr. CANELLAS, Los cartularios..., IV, p. 1.209.
- 21.- Cfr. CONTEL, El Císter..., II, pp. 156, 160, 161 y 165.
- 22.- Cfr, CANELLAS, Los cartularios..., IV, . p. 1.227.
- 23.- Cfr. CONTEL, El Císter..., II, pp. 188-189.
- 24.- Cfr. CANELLAS, Los cartularios, IV, p. 1.122.
- 25.- Cfr.CANELLAS, Los cartularios IV, p. 1.128.
- 26.- Cfr. CANELLAS, Los cartularios, IV, pp. 1.130 y 1.133.
- 27.- Cfr. CANELLAS, Los cartularios, IV, p. 1.136.
- 28.- Cfr. CANELLAS, Los cartularios, IV, p.1.123.
- 29.- Cfr. CONTEL, El Císter..., II, p. 172.
- 30.- Cfr.CANELLAS, Los cartularios, IV, pp. 1.170 y 1.174.
- 31.- Cfr. BLASCO MARTINEZ, Asunción, «Signos de notarios de Zaragoza (siglo XIV)» en Graphische Symbole in mittelalterlichen Urkunden. Beiträge zur diplomatischen Semiotik. HISTORISCHE HILFSWISSENSCHAFTEN Bd. 3, Jan Thorbecke Verlag Sigmaringen, 1996, p. 769, nota 103.
- 32.- Cfr. CANELLAS, Diplomatario Casa de Ganaderos, ..., pp. 148-149
- 33.- Cfr. nota 17.
- 34.- Cfr.CANELLAS, Diplomatario Casa de Ganaderos, p. 169
- 35.- Cfr, nota 11.
- 36.- Cfr. notas 12, 13, 14 y 15. Salvo en un documento de 10, XI, 1317, en el que aparece citado como notario del cabildo de la sede de Zaragoza, cfr. CANELLAS, Los cartularios, IV. p. 1.122.

El 14 de julio de 1320, Jaime Garcez, notario público real, lo era también de la curia por autorización del arzobispo de Zaragoza<sup>37</sup>, realizando en 1322 la actividad documentadora «in curia officialatus domini Cesaraugustani archiepiscopi pro discreto Garsia Eximini de Tudela, notario dicte curie»<sup>38</sup>.

El 19 de abril de 1330 Martín Ximénez de Uncastillo, notario público real, servía también como notario en la curia arzobispal de Zaragoza<sup>39</sup>, desempeñando el 12 de mayo del citado año funciones documentadoras en la escribanía de la curia de la oficialía de Zaragoza, por orden del arzobispo zaragozano<sup>40</sup>. A mediados del siglo XIV será también nombrado notario eclesiástico<sup>41</sup>.

Miguel Pérez de Morillo y Pedro Gurrea, notarios reales con jurisdicción en todas las tierras del rey, rigieron la escribanía de la corte del justicia de Aragón, el primero en 1308, «regens scribaniam curie iusticiatus Aragonum pro honorabile et discreto viro domno Garsia Ferdinandi de Castro, domini regis consiliario ac iusticia Aragonum...»<sup>42</sup> y el segundo en 1332: « regens scribaniam iusticiatus Aragonie per domino Egidio de Buysan scriptore curie iusticiatus eiusdem pro domino rege...»<sup>43</sup>.

Dos de los citados notarios cuya competencia se extendía a todo el territorio de la Corona de Aragón, fueron también funcionarios de la Cancillería de Pedro IV, así Sancho López de Olmeda, que fué protonotario de dicho monarca cuando éste era infante, muriendo el 9 de agosto de 1331<sup>44</sup> y Francisco de Prohome que en 1349 ocupaba el mismo cargo y posiblemente hasta 1354<sup>45</sup>.

De la nómina de notarios generales de esta época, siete de los mismos serán también notarios públicos de Zaragoza, así, al menos, están documentados en otras fuentes, es el caso de Gil de Peralta en 1296<sup>46</sup> y en 1311<sup>47</sup>, más adelante, en 1341, será notario por todo el reino de Aragón<sup>48</sup>;

- 37.- Cfr. CANELLAS, Los cartularios..., IV, p. 1.128.
- 38.- Cfr. CANELLAS, Los cartularios..., IV, pp. 1.130, 1.131 y 1.133.
- 39.- Cfr. CANELLAS, Los cartularios..., IV, p. 1.170.
- 40.- Cfr. CANELLAS, Los cartularios..., IV, p. 1.174.
- Cfr. BLASCO MARTINEZ, Asunción, «El Notariado en Aragón» en Actes del I Congrés d'Història del notariat català. Barcelona, 11, 12 i 13 de novembre de 1993. (Barcelona, 1994), p. 200, nota 53.
- 42.- Cfr. CANELLAS, Diplomatario Casa de Ganaderos..., p. 102
- 43.- Cfr. CANELLAS, Los cartularios..., IV, p. 1.209.
- 44.- Cfr. SEVILLANO COLOM, Francisco, «Apuntes para el estudio de la Cancillería de Pedro IV el Ceremonioso» en Anuario de Historia del Derecho Español, XX (1950), p. 173.
- 45.- Cfr. SEVILLANO,» Apuntes para el estudio de la cancillería...», p. 173.
- 46.- Cfr. CANELLAS LOPEZ, Angel, Zaragoza medieval (1162-1479), Zaragoza, 1976, p. 276.
- 47.- Cfr. CANELLAS, Diplomatario Casa de Ganaderos, p. 109.
- 48.- Cfr. CANELLAS, Diplomatario Casa de Ganaderos, p. 169.

Miguel Pérez de Tauste en 1319<sup>49</sup> y en 1329<sup>50</sup>; Juan Carroz, en 1322<sup>51</sup>, 1323<sup>52</sup> 1325<sup>53</sup> y 1326<sup>54</sup>; Martín Jimeno de Uncastillo ¿quizá Martín Jiménez de Uncastillo? en 1332<sup>55</sup>, posiblemente Miguel de Espada en 1333<sup>56</sup>, Pedro Pérez Sarnés en 1361-63<sup>57</sup> y Gil Panicero en 1380<sup>58</sup>.

Probablemente todos los notarios públicos de Zaragoza citados formaban parte del número de cuarenta, pero sólo consta documentalmente que fueran notarios de caja Pedro Pérez Sarnés en 1362<sup>59</sup> y Andrés de Olorón en 1368<sup>60</sup>.

Pedro Pérez Sarnés era, además, mayordomo de la cofradía de los notarios de número de Zaragoza en 1376<sup>61</sup> y posiblemente un hijo de Jimeno de Mamillo, notario general, Juan Ximénez de Mamillo, vecino de Zaragoza, será también nombrado notario real en el año 1374<sup>62</sup>.

Completan la nómina de los notarios generales de esta época Antón de Altabás, Balantín de Era, Bartolomé Galvanera, Domingo García de Calatayud, García Pérez de Albero, García de Val, Gil López de Jassa, Giraldo de Huesca, Jaime de Barbastro, Jimeno López de Epila, Juan Fillol, Juan Pérez de Alfocea, Justo Pérez de Tabar, Martín García de Cannyales, Martín López de Albero, Martín Pérez Dahe, Martín Sánchez de Sieste, Miguel de Burgasé, Miguel Pérez de Azlor, Miguel Pérez de Tabuenca, Miguel Sánchez de Roda, Miguel Sorión, Nicolás de Puivert, Pedro [.....], Pedro de Badenas, Pedro Martínez de Salinas, Pedro Sánchez de Cariñena, Sancho de Asín y Tomás Garcez de Artasona.

```
49.- Cfr. CANELLAS, Zaragoza medieval, p.276.
```

<sup>50.-</sup> Cfr. CANELLAS, Los cartularios..., IV, p. 1.161.

<sup>51.-</sup> Cfr. CANELLAS, Los cartularios..., IV, pp. 1.134, 1.135 y 1.136.

<sup>52.-</sup> Cfr. CANELLAS, Los cartularios..., IV, p. 1.137.

<sup>53.-</sup> Cfr. CANELLAS, Los cartularios..., IV, pp. 1.142 y 1.143.

<sup>54.-</sup> Cfr. CANELLAS, Los cartularios..., IV, p. 1.150.

<sup>55.-</sup> Cfr. CANELLAS, Zaragoza medieval, p. 276.

<sup>56.-</sup> Cfr. CANELLAS, Zaragoza medieval, p. 276.

<sup>57.-</sup> Cfr. CANELLAS. Zaragoza medieval, pp. 328-329.

<sup>58.-</sup> Cfr. CANELLAS, Zaragoza medieval, p.329.

<sup>59.-</sup> Cfr. BLASCO, «El Notariado...», p. 223

<sup>60.-</sup> Cfr, BLASCO, «El Notariado...,», apéndice doc. 14.

<sup>61.-</sup> Cfr. BLASCO, «El Notariado...», p. 228, nota 198 y apéndice, doc. 20.

<sup>62.-</sup> Cfr. BLASCO, «El Notariado...», p. 211, nota 123.

## **DOCUMENTOS**

1

1302, enero, 7 Tortosa

Jaime II dispone que los notarios de nombramiento real, afincados en Zaragoza, no se entrometan a testificar actos sino en causas o contratos incoados fuera de la ciudad.

B. ACA., Copia inserta en documento de [1322, 27, V—1325, 22, X]

Cit. CASTILLO Y DEL ESPITAL, Summario..., f. III.

— GIL CALVETE, Origen..., p. 10.

Jacobus, Dei gratia rex Aragonum etc, fidelibus suis juratis çivitatis Çesarauguste, salutem et gratiam. Nuntii [...] probos homines et universitatem dicte civitatis ad nostram presenciam [ ± 20] exposuerunt nobis [....] quidam [± 32] instrumenta et alias scripturas publicas per totam terram et jurisdictionem nostram [± 31] degentes instrumenta et alia publica scriptura indiferenter [± 16] civitatis eiusdem scribere non [±14], dicte civitatis [.....] forum Aragonum per nos in celebrita [± 13] creari debeant et consuetum [....] certo numero [± 13] eiusdem [....] continentur? suplicarunt nobis humiliter ut de regali clemencia [.....] super [....] de oportuno remedio providere. Nosque suplicatione huiusmodi benigne admissa [± 10] dicimus et mandamus quod [± 8] scriptorem seu scriptores a nobis auctoritatem habentes conficiendi instrumenta et alias publicas scripturas generaliter per terram et dominacionem nostram [±17] Çesarauguste non se intromitant seu intromitere possint ratione auctoritate [.....] recipere seu conficere assidue vel quasi publica instrumenta seu alias publicas scripturas, nisi in causis seu / contractibus que extra civitatem et terminis eiusdem incepta fuerint, quatinus in ipsa civitate perficiantur et terminentur et in quibus ipsi scriptores fuerint primarie a partibus convocati vel nisi aliquosciens [....] ibi advenientes ad confectionem ipsorum instromentorum seu scripturarum publicarum fuerint evocati. Quare vobis diçimus et mandamus quatinus provisionem nostram huiusmodi observetis et observari inviolabiliter faciatis ut superius continetur.

Datum Dertuse VIIº idus januarii, anno Domini Mº. CCCº. secundo.

2

1321, octubre, 8

Barcelona

Jaime II reitera su disposición de 1302, determinando que los notarios generales no pudiesen actuar en Zaragoza, bajo pena de ser suspendidos un año en su oficio y en caso de que quebrantaran dicha suspensión, de perder el oficio para siempre, ordenando, asimismo, la promulgación del documento.

-B. ACA., Copia inserta en documento de [1322, 27, V-1325, 22, X]

Jacobus, Dei gratia rex Aragonum etc,. fidelibus suis juratis çivitatis Cesarauguste, salutem et gratiam. Nostram adeuntem presenciam nuntii çivitatis predicte exposuerunt humiliter coram nobis quod licet nos per nostram literam

iam providerimus quod, cum contingat aliquem scriptorem seu scriptores a nobis auctoritatem habentes conficiendi instrumenta ac alias publicas scripturas ad çivitatem venire predictam propter, non se intromitant seu intromitere possint ratione auctoritatis ipsius recipere seu conficere assidue vel quasi instrumenta publica seu alias publicas scripturas, nisi in causis seu contractibusque seu qui extra çivitatem ipsam et terminos eius incepta fuerint, quatinus in ipsa civitate perficiantur et terminentur et in quibus [tamen] ipsi scriptores fuerint primarie a partibus convocati vel nisi aliquostiens scriptores ipsi casu aliquo ibi advenerint et ad confectionem ipsorum instromentorum seu scripturarum publicarum fuerint evocati, ut in litera ipsa dicitur contineri. Ipsi tamen scriptores utuntur eorum officio in çivitate iam dicta et eius terminis reçipiendo instrumenta et alias scripturas publicas contra tenorem provisionis predicte et in dampnum et preiudicium notariorum dicte çivitatis, qui sunt numero XL. Sane, cum provisionem eandem iuxta sui [se..em] servari velimus, vobis diçimus et mandamus quatinus ipsam servari faciatis omnino per scriptores a nobis auctoritatem habentes ne in dicta civitate vel eius terminis recipiant vel confficiant instrumenta publica vel alias publicas scripturas nisi prout in dicta littera continetur. Inhibendo eiusdem, nisi ab eis destituerint et si contra ipsam provisionem venire presumpserint, ne per unum annum utantur officio notarie et, si per annum ipsum contra inhibitionem huiusmodi instrumenta publica vel alias scripturas receperint vel confecerint, nunquam permitatis vos uti oficio notarie. Cum in eo casu ipsos privari velimus ab officio supradicto et ne per eos ignorantie tamen super mandato huiusmodi valeant, [vul]gari volumus ut de hiis preconiçacionem publicam in civitate ipsa fieri faciatis.

Datum Barchinone VIIIº idus octobris, anno Domini Mº.CCCº. XXº. primo.

3

1322, mayo, 27 Lérida

Jaime II, a ruego de los notarios de Zaragoza, explica el significado de las palabras assidue vel quasi, de su anterior provisión, declarando que los notarios generales que no habitasen ni tuvieran sus domicilios en dicha ciudad no podrían actuar en la misma y que los notarios avecindados en dicha ciudad y que no fueran de número sólo podrían actuar en las causas o contratos comenzados fuera de la ciudad.

-B. ACA., Copia inserta en documento de [1322, 27, V-1325, 22, X] Extracto CASTILLO Y DE ESPITAL, *Summario...*, ff. 4-4v.

— GIL CALVETE, Origen..., p. 13.

Jacobus, Dei gratia rex Aragonum etc., fidelibus suis juratis çivitatis Çesarauguste, salutem et gratiam. Ex parte notariorum çivitatis predicte fuit expositum humiliter coram nobis quod licet per aliam litteram nostram vobis directam providerimus quod, cum contingat aliquem scriptorem seu scriptores a nobis auctoritatem habentes conficiendi instrumenta et alias publicas scripturas ad civitatem venire propter, ipsi non se intromitant seu intromitere possint ratione auctoritatis ipsius recipere seu conficere asidue vel quasi instrumenta publica seu alias publicas scripturas, nisi in causis seu contractibusque seu qui extra çivi-

tatem ipsam et terminos eius incepta [fuerint] / primarie a partibus convocati [...] nisi aliquostiens scriptores ipsi casu aliquo ibi advenerint ad confectionem ipsorum instrumentorum seu scripturarum publicarum fuerint evocati, ut per eandem literam [....] nobis mandaverimus ut provisionem ipsam servari faceretis omnino per scriptores predictos nobis auctoritatem habentes quod plenius in dicta litera continetur vos [esitando] qualiter dicta verba assidue vel quasi intelligi debeant provisionem nostram publicam, [..] façitis sicut convenit observari, quod redundat in dictorum notariorum Cesarauguste evidens preiudicium et [inccuria]. Unde suplicatum nobis fuit ut verba predicta declaratione et nobis iniungere, ut iuxta nostram declaracionem provisionem nostram servari faciatis, predictam de benignitate regia dignaremur. Quare suplicacione ipsa benigne admissa, verba predicta assidue vel quasi sic duximus declaranda quod notarii a nobis generalem auctoritatem habentes, qui in dicta çivitate domiçilia non habent nec in ea morantur, valeant uti officio tabellionatus secundum formam provisionis nostre predicte in civitate superius nominata et terminis eiusdem. Alii vero notarii generalem a nobis auctoritatem habentes, qui non sunt de numero notariorum çivitatis ipsius et morantur per totum annum vel maiorem partem anni in dicta çivitate, possunt instrumenta publica seu alias scripturas publicas conficere et profficere in causis seu contractibusque seu qui extra civitatem predictam et terminos eius incepta fuerint per eosdem set aliter vocati vel non vocati, nisi modo predicto in civitate predicta seu eius terminis a modo, instrumenta vel alias scripturas publicas conficere non audeant ullo modo, cum, nisi taliter fierit, aliis notariis, qui sunt de numero notariorum \Cesarauguste/, eorum officium inutile redderetur. Igitur vobis dicimus et mandamus quatinus provisionem et declaracionem nostras predictas juxta earum continencias et tenoris predictis notarios generalem a nobis auctoritatem habentes confficiendi publica instrumenta faciatis inviolabiliter observari, mandato aliquo in contrario a nostra curia emanato minime obsistente.

Datum Ilerde VI kalendas junii, anno Domini M°.CCC°. XX°. secundo.

4

[1322,27, mayo-1325, octubre, 22]63

Los jurados de Zaragoza ruegan a Jaime II se cumpla su mandato sobre limitación del número de notarías de dicha ciudad.

Se transcriben tres documentos de Jaime II y nómina de los notarios generales que ejercen en Zaragoza contra las provisiones del citado monarca.

- B. ACA., Cartas reales Diplomáticas, núm. 7.032. Bifolio en papel, posiblemente minuta, de 207 x 320 mm., cursiva aragonesa. Mal estado de conservación en f. 1. Restaurado por reintegración.
- 63.- Se propone este tracto cronológico atendiendo a la data del último documento inserto de, 27, V, 1322 y a la de un documento otorgado por Jaime II en Huesca a 22, X, 1325, en el que limitó las atribuciones de los notarios generales en los procesos judiciales, sentencias, apelaciones, etc. Sólo entre extraños y a la presentación de cartas reales y del infante primogénito, cuya omisión, en el presente documento, se debe sin duda a su posterior otorgamiento. Cita el documento R. del Arco, «La institución...», p. 185.

A la vuestra alteza, con besamiento de manos, seyor los jurados [de la] ciudat de Çaragoça suplicando de vuestra [alteza] que, como segunt el fuero por vos feyto [± 8] de la dicta ciudat ayan [.....] numero de XL notarios, \ e confirmado por vos, seyor/, el qual cumple a la ciudat e a los de fuera. Et seyor, porque muytos otros notarios [avientes] general autoridat \vuestra/ usavan [indiferent] [....] en la dita çiudat [......] notaria e en sus terminos [....] suplicado a vos seyor que deviasede de competent remedio sobre aqueso provedir et vos providiesdes en qual manera los dictos notarios generales usassen en la dicta ciudat e en su termino, segunt que en las vuestras provisiones [et] declaración clarament aparesçe, las [quales] provisiones e declaracion depart diuso en la present suplicacion son ensertas. Agora, seyor, muytos notarios generales, por vos ante e despues creados/, menospreciando el vuestro mandamiento e la inibicion a ellos por los jurados feyta, usan indiferentment \ e se esfuerçan usar/ en la dita çiudat, assi como los otros notarios que son del dicto numero, los quales notarios generales son en numero de XL e mas. Et seyor contra las formas de vuestras provisiones e declaracion an impetrado carta de comision por al justicia de Aragon que conosca si deben usar o no, el qual es contrario seydo e yes a la [± 35] a la vuestra clemencia, pedimos merçe que, como por la multid[....] de los notarios generales, los otros notarios del numero de la ciudat bivir no pueden como conviene del dicto oficio \ et esto sea manifiestament [± 15/ e las [dictas] provisiones e [declaracion] [± 11] observadas por los [notarios] generales no contrastant la dicta comission por ellos impetrada et porque cierto sea a vos, seyor, \quantos son los/ notarios generales \ por vos creados/ qui usan en la dicta ciudat son en \ fin de/ aquesta cedula de part diuso scriptos e nompnados.

«Jacobus, Dei gratia rex Aragonum... (Jaime II, 1302, enero, 7.) «Datum Dertuse VII° idus januarii, anno Domini M°. CCC°. secundo». Cfr. doc. 1.

«Jacobus, Dei gratia rex Aragonum... (Jaime II, 1321, octubre, 8). « Datum Barchinone VIII° idus octobris, anno Domini M°.CCC°. XX°. primo». Cfr. doc. 2.

«Jacobus, Dei gratia rex Aragonum... (Jaime II, 1322, mayo, 27), «Datum Ilerde VI kalendas junii, anno Domini M°.CCC°. XX°. secundo». Cfr. doc. 3.

Estos son los notarios generales qui en la çiudat de Çaragoça e en sus terminos usan, contra la provision del senyor rey.

Primerament, Martin Lopez de Albero, Gil de Peralta, Pero Gurreya, Pero Martineç de Salinas, Gil Lopeç de Jassa, Miguel Pereç de Taust, Gil Panicero, Iohan Fillol, Pero de Bade[nas], Pero [......], Miguel Pereç de Moriello, Just Pereç de Tabar, Garcia Pereç de Albero, Garcia de Val, Exemeno de Mamillo, Balantin de Era, Jaime Garçez, Sancho Lopez de Olmeda, Bertholomeu ¿Galbanera?, Iohan Pereç de Alfoceya, Martin Xemeniz de Uncastiello, Pero Sanchez de Corral, Iohan de Tena, Miguel Perez dAzlor, Jayme de Barbastro, Nicholau de Puyvert, Miguel d'Espada, Martin Garcia de ¿Cannyales?, Francisco de Prohome, Martin Pereç Dahe, Exemen Lopeç de Epila, Iohan Carroç, Pero Pereç Sarnes, Sancho dAsin, Guiralt d'Osca, Miguel ¿Sorion?, Thomas Garceç de Artasona, Miguel de Burgasse, Domingo Garçia de Calatayud, Martin Sancheç de Siesto, Anton de Altabas, Miguel Sancheç de Roda, Andreus de Oloron, Miguel Pereç de Tavuenca, Pero Sancheç de Carinyena.